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Javier Diez Canseco
Distintas voces de nuestra 
Universidad se suman para 
recordar con cariño y admiración 
al destacado congresista de la 
República y egresado de nuestra 
casas de estudios. [Págs. 8-9]

Toma nota: danza de drago-
nes. Vida estudiantil: premio 
Odebrecht para alumnos 
PUCP. Convocatoria: ponen-

cia sobre derecho y cómic. Cultura: “La 
cojera de Candy”, de Alfredo Bushby. 
En el campus: entérate cuáles son los 
lugares de cultura dentro de la PUCP. 
Agenda: volvió la Feria del Pollito. 

+Q

La polémica generada entre Ramiro Llona y la galería Lucía de la Puente, 
que frustró una próxima exhibición de obras del pintor, nos permite 
refl exionar acerca de la situación del mercado del arte en el Perú. [Págs. 2-4]
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Saliendo de la galería
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¿Por qué un desacuerdo entre un artista y una galería de arte 

limeña debería concitar el interés Público? la informalidad que 

existe en el mercado de las artes visuales en el Perú y la falta de 

gestión Perjudican tanto a los artistas como a la sociedad, que 

debería enriquecerse con este bien cultural.  

 EL MERCADO DEL ARTE EN EL PERÚ

La palabra siempre 
ha sido suficiente 
para sellar los acuer-

dos con la galería”, dice el ar-
tista plástico Ramiro Llona. Se 
le ve sentando y tranquilo en 
su taller, mirando los pasos li-
vianos de sus dos gatos y acom-
pañado de 14 cuadros apila-
dos sobre una pared, pintados 
a lo largo de los tres últimos 
años. No parece una persona 
molesta o frustrada porque la 
dueña de la galería, con la que 
trabajó hace 15 años –casi des-
de su creación–, le dijo, de un 

Por 
VANiA RAMOS MENDíViL

sión económica. No podemos 
equipararnos con Chile, Co-
lombia o México, por ejemplo, 
ya que tienen un mercado más 
accesible, las galerías venden 
más y son espacios construi-
dos especialmente para expo-
ner, cosa que no encontramos 
acá, donde hay lindas casonas 
pero adaptadas como galerías, 
que, además, son pocas para la 
gran demanda de artistas que 
necesitan espacios para mos-
trar su obra”.

Si a estos aspectos le agre-
gamos que el sistema de gale-
rías de arte no está descentra-
lizado de la capital, e, incluso, 
dentro de Lima se circunscri-

momento a otro, que aumen-
taría de 35% a 50% la comisión 
que les cobra a los artistas por 
la venta de sus obras. Como lo 
hizo público hace unas sema-
nas en su cuenta de Facebook, 
Ramiro Llona dijo “No” a la 
imposición de la galería Lucía 
de la Puente y se mandó a mu-
dar con toda su obra.  

Esto no pasaría de ser un 
simple desacuerdo entre dos 
partes privadas (el artista y la 
galería que muestra y vende 
el trabajo artístico) si no fue-
ra porque pone el foco en la in-
formalidad con la que trabaja 
el mercado de algunas espe-
cialidades de las artes visuales 

en el Perú y que devela un pro-
blema mayor: lo lejos que aún 
estamos de hacer gestión cul-
tural en el país.

Informalmente bello. 
En otros rubros de negocios, 
como, por ejemplo, la venta 
o alquiler de departamentos 
o de vehículos, sería impen-
sable hacer acuerdos sin plas-
marlos en un contrato escri-
to. Sin embargo, entre las ga-
lerías de arte y sus artistas, la 
práctica común ha sido acor-
dar verbalmente las condicio-
nes de una muestra y las comi-
siones que se cobran. A pesar 
de su larga trayectoria artísti-

ca, esta forma de trabajo infor-
mal dejó en desventaja a Llo-
na cuando la galería, unilate-
ralmente, decidió aumentar 
la comisión alegando, según 
cuenta el artista, que estaban 
poniéndose a la par de lo que 
cobran otras galerías en Lati-
noamérica.

El decano de nuestra Facul-
tad de Arte, Alberto Agapito, 
señala que resulta inadecua-
do comparar los mercados del 
arte en Perú y otros países de 
Latinoamérica. “Cada país ma-
neja su propia realidad –expli-
ca Agapito–, no solo para el 
arte sino para toda actividad 
cultural que tenga una dimen-

fotos: MArIo LAck
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en cinco distritos que acogen 
al 90% del nivel socioeconómi-
co A, entonces, tienes un mer-
cado muy reducido”.

Ramiro Llona, egresado de 
nuestra Facultad de Arte, es un 
artista con 40 años de trayec-
toria. Según detalla, en su ex-
periencia de trabajo en Nueva 
York, Europa y Latinoamérica, 
donde ha expuesto individual-
mente, el servicio dado por las 
galerías también marca una di-
ferencia de lo ofrecido en Lima. 
“Te pagan una mensualidad 
que te permite dedicarte 100% 
a pintar, y eso es importantísi-
mo. Además, en una de esas ex-
posiciones, cientos de personas 

be a unos pocos distritos de los 
43 que tenemos, entonces, las 
diferencias con otras ciuda-
des latinoamericanas crecen 
sobremanera. En ese sentido, 
el sociólogo Santiago Alfaro, 
docente de la Diplomatura de 
Estudios en Gestión de Empre-
sas e Iniciativas Culturales de 
la PUCP, señala que la atomi-
zación del sector de las artes 
visuales es una realidad que 
la palpas cuando ves cómo se 
concentra el público consumi-
dor de estas artes. Alfaro des-
cribe el mercado del arte com-
puesto por consumidores, ar-
tistas y los intermediarios, y 
“los tres están concentrados 

SANTiAgO 
ALFARO
Docente de la 
Diplomatura de 
estudios en Gestión 
de empresas 
e Iniciativas 
culturales

“la educación 
para el arte es 
muy precaria y 
no han existido 
políticas en los 
últimos años 
para que se 
pueda tener más 
acceso”.

ven tu trabajo, la base de colec-
cionistas es mucho más am-
plia, la galería hace intercam-
bios con galerías de otros paí-
ses y, conforme va creciendo 
tu carrera, te organizan retros-
pectivas en otros museos, etc. 
Y lo más probable es que ha-
gan catálogos, cuyos costos los 
asume la galería; acá, general-
mente, se consigue auspicios, 
entonces, no es un gasto para 
ellos”, explica.

GeStIonanDo la CUl-
tUra. ¿Son las galerías los 
únicos espacios donde un ar-
tista visual o plástico puede 
mostrar sus obras? Sin ir muy 

lejos, la ciudad de Buenos Ai-
res utiliza espacios públicos 
como galerías de arte al aire 
libre. Jorge Ortiz, docente de 
la Diplomatura de Gestión de 
Empresas e Iniciativas Cultu-
rales de nuestra Universidad, 
señala que el Estado es el lla-
mado a generar estos espacios 
alternativos. “Por este proble-
ma privado, el Ministerio de 
Cultura no ha dicho nada, y 
seguro tiene otras priorida-
des, pero es algo que no pode-
mos descuidar. El Museo de 
la Nación tiene un gran edifi-
cio, que es poco funcional, pe-
ro ¿acaso no tiene un espacio 
donde, a raíz de esta coyuntu-

¿Cómo fue el acuerdo que hi-
zo con la galería Lucía de la 
Puente? 
Hace como diez años, la co-
misión que me cobraba la 
galería era 30%, y después 
cambió de local y aumentó 
a 35%, era un local hermo-
so, donde todos quisieran 
exponer. Parece que hace 
un año se hizo una asocia-
ción de galerías, que los ar-
tistas no tenemos, y en esta 
se propuso pasar a cobrar 
el 50% de comisión. En es-
te contexto, se me dijo, de 
manera imprevista, que la 
galería aumentaría esa co-
misión. Esta muestra ya la 
tenía trabajando hace tres 
años, y son cuadros que no 
los he movido, no los he 
mostrado, me he dedicado 
a hacer este trabajo para la 
muestra. Supongo que la ga-
lería tiene su versión y su 
manera de entender las co-

ce no corresponde con la co-
misión que se cobra.

¿Por qué cree que un acuerdo 
que tenían hace tantos años, 
basado en amistad y confi an-
za, se rompe de un momento 
a otro?
Cosas que superan el mun-
do del arte: se ha converti-
do en un negocio, hay mu-
cho dinero, la gente joven 
hace dinero muy rápido, to-
do el mundo quiere comprar 
cuadros. Ya existe esa idea de 
que te compras un cuadro 
para que te dure para siem-
pre, y ahora los yuppies quie-
ren cambiar de cuadros co-
mo cambian de auto. Creo 
que todo ejerce una presión 
muy fuerte en los talleres, 
entonces, se está afectando 
el contenido. El tema de dis-
cusión es más interesante de 
lo que me puede haber pasa-
do a mí, individualmente.

“el mundo del arte se ha 
convertido en un negocio”

RAMiRO LLONA 
reconocido pintor y egresado de 
nuestra facultad de Arte

MArIo LAck

sas, pero a mí me parece que 
fue una cosa bastante unilate-
ral, no hubo espacio para una 
discusión o una negociación.

Me dice que, aunque hubiera 
fi rmado un contrato, no toma-
ría ninguna acción legal. ¿Por 
qué hace público el tema, en-
tonces?
No encuentro que el proble-
ma sea que no exista un con-
trato firmado, sino que, de 
pronto, las galerías se sientan 
empoderadas para decir que, 
a partir de mañana, la comi-
sión es otra. Y el argumento 
es que estamos en un boom 
económico porque hay escue-
las, hay carreteras, hay segu-
ridad, el país mágico de Alan 
García, cuando sabemos que 
no es verdad. Eso es lo que me 
preocupa, no lo entiendo. Yo 
he reaccionado tan abierta-
mente en contra de todo esto, 
y en eso me pongo a pensar y 

puntodevista

ra, pueda acoger la obra de Ra-
miro Llona? Este es un ejem-
plo de que el Estado carece de 
capacidad de respuesta por-
que es ante estos problemas 
cuando tenemos que empezar 
a hacer gestión cultural”, dice.

No obstante, generar más 
espacios para exponer el arte 
no es suficiente. Santiago Al-
faro considera que es impor-
tante también democratizar 
el conocimiento del arte. “Es 
un tipo de expresión cultural 
que requiere algunas compe-
tencias para poder decodifi-
carlo, y esas competencias en 
el Perú no se han democratiza-
do. La educación para el arte 
es muy precaria y no han exis-
tido políticas en los últimos 
años para que se pueda tener 
más acceso a la escuela públi-
ca, que haya una instituciona-
lidad también sólida de ense-
ñanza de arte y que, a la vez, 
estos espacios se conviertan 
en centros culturales”, expli-
ca Alfaro.

Las últimas ferias en Lima, 
ART Lima (Feria Internacional 
de Arte) y PArC (Perú Arte Con-
temporáneo), podrían darnos 
la impresión de que estamos 
siendo testigos del inicio de 
un buen momento para el arte 
en el país, sin embargo, estos 
espacios no cumplen la fun-
ción que refiere Alfaro –la de 
generar conocimientos–, que 
es lo que incide directamente 
en que crezca el interés del pú-
blico por consumir obras ar-
tísticas. “Una parte es el mer-
cado, y para eso son importan-
tes estas dos últimas ferias, pe-
ro estos eventos solo permiten 
hacer acuerdos económicos y 
pueden generar incremento 
de precios para las obras. Qui-
zá, por eso, hay una lucha en 
el tema de los porcentajes, ya 
que eso normalmente se da en 
momentos de crecimiento”, 
señala el sociólogo. Pero aña-
de que también es relevante 
que se realicen bienales, pues 
estas “no están orientadas 

tratar de ver cuál es el otro án-
gulo, y no le veo una razón. Ya 
35% era bastante, entonces, 
subir la comisión a 50% me 
parece un aumento drástico, 
dramático, exagerado. Me pa-
rece que el trabajo que se ha-
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InforMe: EL MERCADO DEL ARTE EN EL PERÚ

Así como hay una Ley de Cine, 
¿se necesita regular la infor-
malidad que encontramos en 
algunas especialidades de las 
artes visuales?
Ese tipo de arte se desenvuel-
ve en un mercado altamente 
informal, y relaciono eso di-
rectamente con la forma co-
mo se desenvuelven los ar-
tistas. Mal podemos intentar 
arreglar este problema con 
leyes, creo que tiene que ha-
ber una participación decidi-
da del Estado, porque el arte, 
como tal, es un bien público, 
y el Estado tiene que generar 
espacios de mercado para 
que este bien esté resguarda-
do. ¿Qué pasa ahora con Ra-
miro Llona? Él tuvo un pro-
blema privado con una gale-
ría, tomó sus obras y se fue 
a su taller, y eso es absurdo. 
¿Quién está perdiendo aquí? 
Todos nosotros, porque aho-
ra no podremos ver su obra.

¿Qué acciones puede tomar el 
Estado?
Hay una gran diferencia en-
tre hacer gestión y adminis-
tración. El Estado, lamenta-
blemente, en muy pocos ca-
sos entiende lo que es hacer 
gestión. La administración es 
reaccionar frente a un proble-
ma. Generalmente, se espera 
a que exista el problema, pe-
ro, si el Estado se adelantara 
a los problemas y creara espa-
cios de gestión cultural, co-

que no hay nada escrito. Pero 
antes del contrato, debe ha-
ber una buena negociación. 
La idea del contrato es que no 
se incumpla, que sea equita-
tivo, y, para eso, ambas par-
tes se tienen que sentar a ne-
gociar.

¿Qué beneficios traería que 
los artistas se asocien?
Los autores y compositores 
musicales tienen una agre-
miación que se llama Ap-
dayc. Los artistas tienen toda 
la posibilidad de asociarse, 
y para eso existe en el Perú 
la figura de la asociación ci-
vil sin fines de lucro, que es-
tá regulado en el Código Ci-
vil. Ellos podrían formar una 
asociación de pintores y es-
cultores, y esto es importan-
te porque ya no van a nego-
ciar de uno a uno. Este caso 
tiene que llevarlos a asociar-
se, a formar un gremio que 
los fortalezca y que defienda 
sus derechos, pero, para eso, 
se necesita ser coherente. Se-
guramente no todos se van a 
querer asociarse, pero para 
eso también hay salidas: en 
las asociaciones que existen 
hay socios honorarios, ordi-
narios y extraordinarios, los 
que recién empiezan serían 
extraordinarios; los que es-
tán consolidados, ordina-
rios; y los que están total-
mente consolidados, los ho-
norarios, los que dirigen.    

“los artistas tienen que asociarse y 
formar un gremio que los fortalezca” 

Mg. JORgE ORTiz  
Docente de la Diplomatura 
de estudios en Gestión 
de empresas e Iniciativas 
culturales PUcP

féLIx InGArUcA

religiosa que abra sus puertas 
para un tema cultural es pri-
mordial.  Los atrios de las igle-
sias son espectaculares, ¿cuán-
tas obras se pueden hacer en 
estos lugares, como lo hizo la 
PUCP hace algunos años con 
el auto sacramental en el atrio 
de la Catedral de Lima?, ¿por 
qué no aprovechar eso? Lamen-
tablemente, el arte es visto co-

mo algo que necesita grandes 
recursos. La creatividad del ar-
tista está dentro, no necesitas 
recursos, lo que requieres es es-
tablecer contactos, relaciones, 
asociarte con instituciones que 
quieran propiciar el arte.

Si suena tan sencillo, ¿por qué 
no hay una acción más decidida 
del Estado?
Se tiene que generar espacios 
para que los artistas sientan 
protegida su creatividad, y eso, 
lamentablemente, en la reali-
dad nacional que vivimos, no 
se da porque el Estado peruano 
–no estoy diciendo el Gobier-
no–, a través del tiempo, se ha 
preocupado muy poco por la 
educación.

¿Es importante que los artistas 
firmen contratos?

En el mercado de las artes hay 
un nivel de informalidad que 
no se puede seguir fomentan-
do, por eso, me parece impor-
tante la reacción de Ramiro. Lo 
que debemos hacer para no fo-
mentar la informalidad es fir-
mar contratos. En el Perú, el 
artículo 62 de la Constitución 
permite y consagra la libertad 
contractual y fomenta la inver-
sión privada. Entonces, ¿por 
qué no lo usamos? Los contra-
tos son expresión fiel de la li-
bre voluntad de las partes sin 
coacción. Después de esa expe-
riencia, no pueden seguir así. 
Entiendo que en el mundo del 
artista se cree en la palabra y 
en la buena fe de las personas, 
y estoy de acuerdo con ello, 
es más, son elementos funda-
mentales de todo contrato, pe-
ro mira lo que ha pasado por-

“hay una infor-
malidad en el arte 
que no se puede 
seguir fomentando, 
por eso, me parece 
importante la 
reacción de 
ramiro”. 

enfoco

mo están haciendo institucio-
nes privadas y universidades, 
se podría precautelar este bien 
público llamado arte y se logra-
ría ponerlo en valor.

¿Qué se necesita para hacer 
gestión cultural? ¿Demanda 
una gran inversión económica?
No se necesita dinero, se nece-
sitan ganas, tener ideas y rela-
ciones de mancomunidad, vo-
cación de asociatividad con 
otros. Por ejemplo, se va a rea-
lizar una obra de teatro en los 
jardines del convento de San 
Francisco, una congregación 

a vender, sino a generar na-
rrativas sobre las artes visua-
les y acercar la producción al 
ciudadano. Cuando vas a una 
feria, encuentras varios cua-
dros u obras, pero no hay un 
vínculo entre ellos”.

Ambos especialistas en 
gestión cultural coinciden en 
que todos los actores del siste-
ma del arte (artistas, galerías, 
centros culturales, museos o 
nosotros, como sociedad, que 
nos beneficiamos directa-
mente del enriquecimiento 
que nos dan las expresiones 
artísticas) tenemos también 
cuotas de responsabilidad en 
este problema. Si bien exis-
ten algunas iniciativas de au-
togestión, como el colectivo 
Desenfranquiciados, que pro-
mueve la venta de arte nacio-
nal fuera del circuito de gale-
rías, son esfuerzos que aún 
están aislados y, por lo tanto, 
resultan insuficientes para 
lograr un real despegue del 
mercado del arte en el Perú y 
ponernos, en algún momen-

to, a la par de sistemas de arte 
como el de Colombia, donde 
existen planes de desarrollo a 
nivel de Estado. 

Por ejemplo, describe Al-
faro, “Colombia es uno de 

ALBERTO 
AgAPiTO
Decano de la 
facultad de 
Arte

“cada país 
maneja su propia 
realidad, no 
solo para el arte 
sino para toda 
actividad cultural 
que tenga una 
dimensión 
económica”.

los países con políticas cultu-
rales más desarrolladas, y es 
muy interesante cómo han 
construido estos planes na-
cionales por sectores: para 
la música, para el cine y tam-
bién tienen uno para las artes 
visuales”.

En conclusión, si queremos 
comenzar a pintar un mejor 
escenario de las artes en nues-
tro país, que estas sean más 
plurales y salgan del circuito 
de galerías, es necesario que 
los actores del sector, lidera-
dos por el Estado, se involu-
cren y trabajen en políticas 
públicas basadas en una ade-
cuada y creativa gestión cul-
tural. “Debemos alentar a que 
los artistas, las galerías y todos 
los actores se involucren en 
el debate público sobre el de-
sarrollo de su sector, y eso se 
logra con la asociatividad, en 
donde se unen muchos esfuer-
zos por construir agendas de 
desarrollo del sector que invo-
lucra todo el sistema y no solo 
el mercado”, finaliza Alfaro. n

MArIo LAck              
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Trámites académicos

Cambio de 
especialidad

En nuestro país, los movimientos 
sísmicos son parte de nuestra co-
tidianeidad, sin embargo, es im-
portante realizar un trabajo de 
prevención ante una eventualidad 
como esta. Es por ello que en la 
PUCP  buscamos que tanto estu-
diantes, profesores y trabajadores, 
estén siempre listos. Es así que la 
Dirección de Administración y Fi-
nanzas, a través de la Oficina de 
Seguridad, organizó un simulacro 
de evacuación el 9 de mayo último, 
en el cual participó toda la comu-
nidad universitaria en el campus. 

Simulacro

Encuesta docente

Una jornada 
de ensayo

¿Encuestador, yo?

“Diseña con Ciencia” es el nuevo Facebook App de Ático, 
donde podrás enviar tus diseños relacionados con los te-
mas de El Túnel de la Ciencia. ¡Ingresa al App, revisa las 
condiciones y participa! Tus diseños podrán aparecer en 
nuestros nuevos parches y stickers Ático. Además, ten-
dremos como primer premio una tablet Viewsonic para el 
mejor diseño así como premios Ático para los finalistas. 
Recuerda que el concurso finaliza el domingo 26 de mayo.  
Mayor información en https://www.facebook.com/atico.pucp

El proyecto “El museo y entorno”, 
presentado por el Museo Josefina 
Ramos de Cox del Instituto Riva-
Agüero de la PUCP, acaba de obte-
ner una mención honrosa en el  III 
Premio Iberoamericano de Educa-
ción y Museos, organizado por el 
Programa Ibermuseos. Esta inicia-
tiva del IRA integrará también la 
publicación del Banco de Buenas 
Prácticas de Educación y Museos 
del Programa Ibermuseos. Este 
programa es una iniciativa de 
cooperación e integración de los 
países iberoamericanos para el fo-
mento y articulación de políticas 
públicas dirigidos al área de mu-
seos y de la museología. Una ini-
ciativa excelente. 

Jorge del Águila (@logico9)
Más que leyes de este tipo se necesita 
urgente programas de educación en salud 
para la población. Esto será otra ley que no 
se cumple.

Victoria Mendoza R. (@_vmendoza)
Difundir programas de alimentación sana 
haría mucho bien para crear hábitos salu-
dables en los niños.

Facebook App

Mención honrosa

Ático te invita a participar

¡Felicitaciones
 al IRA!

¿Te gustaría desempeñarte co-
mo encuestador en los proce-
sos de evaluación a docentes? 
Si es así, esta es tu oportuni-
dad. Tienes hasta el 20 de ma-
yo para inscribirte a través del 
Campus Virtual PUCP. Solo 
debes seguir los siguientes pa-
sos: ingresa a tu Intranet, es-
cribe tu código y contraseña, 
elige la opción Servicios (en 
la pestaña Solicitudes y servi-
cios). En la sección Trámites 
personales, encontrarás la 
opción Inscripción de encues-
tadores: encuesta de opinión 
sobre docentes. Lee las indica-
ciones e ingresa tus datos.

Si deseas cambiar de espe-
cialidad dentro de las que 
ofrece tu unidad académica, 
puedes registrar tu solicitud 
vía Campus Virtual PUCP. Los 
alumnos de las Facultades de 
Ciencias Contables, Arte, In-
geniería, Comunicaciones, 
Sociales, Educación, Huma-
nidades, Gestión, EEGGLL y 
EEGGCC pueden realizar el 
trámite hasta el viernes 14 
de junio. Los alumnos de la 
Escuela de Posgrado, en cam-
bio, pueden hacerlo hasta el 
19 de julio. Si tienes alguna 
consulta, no dudes en escri-
bir a ocr@pucp.edu.pe.

larotonda

DESDE LAS REDES

Alejandra Castillo: No me parece, eso 
depende de los padres: enseñarles a comer 
sano, lo que es bueno y lo que es malo. Se 
puede comer de todo pero no en exceso. 
Antes de fijarse en la obesidad, mejor fíjen-
se en la desnutrición.

Kelly Gómez Perochena: Dicen que 
afecta la libertad de las empresas. Pero se 
olvidan de la libertad de las personas de no 
ser bombardeados por comida chatarra. 

Andrés Ascarruz: Sería bueno regular la 
forma en la cual se promociona dicha “comi-
da” antes de llegar a los niveles de obesidad 
mórbida de países como EEUU. Lamentable-
mente, el haber añadido la palabra “inmode-
rado” ocasiona que la ley sea muy ambigua.  

Daniel Esteban Velazco: Afectará poco 
o nada a la población. Lo que hay que atacar 
es el avance de la cultura sedentaria

¿QUé oPiNAS DE LA LEy DE ALiMENtACióN SALUDAbLE QUE, ENtrE otrAS CoSAS, 
PrEtENDE rEgULAr LA PUbLiCiDAD DE LA CoMiDA “ChAtArrA”? 

/pucp @pucp



opinión 

Hace aproximadamente cuatro décadas, nuestra 
Universidad contaba con cerca de 3,500 alumnos. 
Hoy, tenemos más de 22 mil alumnos (en pregrado y 
posgrado) y atendemos a casi 35 mil a través de For-
mación Continua. Para poder seguir brindando el 
buen servicio que nos caracteriza, surgió el proyec-
to Mejoremos PUCP, que busca asegurar la sosteni-
bilidad de nuestro modelo universitario por medio 
de una eficiente gestión de nuestros recursos. Como 
parte de esta gran iniciativa, impulsada por el Vice-
rrectorado Administrativo conforme al Plan Estraté-
gico Institucional 2011-2017, se lanzó, hace un año, 
una nueva plataforma de gestión administrativa de-
nominada “Centuria”. 
La implementación de este sistema integrado de ges-
tión, o Enterprise Resource Planning (ERP), nos per-
mite modernizar nuestros procesos administrati-
vos, y desarrollar un modelo de gestión regido por 
una cultura de servicio, la eficiencia operativa y el 
acceso a información oportuna y confiable. Asimis-
mo, simplifica la gestión cotidiana. Al contar con in-
formación fiable, actualizada y consolidada, podre-
mos obtener una toma de decisiones informada.
En este contexto, la semana pasada recibimos la visi-
ta del Ing. Roberto Montoya, vicerrector administra-
tivo de la Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá 
(ver pág. 10), y otros especialistas que compartieran 
con nuestra comunidad sus experiencias al imple-
mentar sistemas similares.

EDITORIAL

Mejoremos PUCP Más allá de 
la hipoteca

Hernando de Soto, el céle-
bre economista perua-
no, es autor del libro El 

misterio del capital: por qué el ca-
pitalismo triunfa en Occidente y 
fracasa en el resto del mundo, que 
explica la importancia de un 
registro fiable para el desarro-
llo del capitalismo. Obtener 
dinero entregando la casa que 
se compra o financiar una em-
presa pidiendo prestado con 
garantía, supone un proceso 
muy complejo, basado en el re-
gistro de la propiedad. 

El derecho inmobiliario re-
gistral explica ese proceso. Los 
deudores se esconden y sus 
bienes también. El acreedor es-
tá indefenso porque no puede 
cobrar las deudas (no hay capi-
tal). Cuando el Estado garanti-
za el pago de las deudas, nace 
la retribución de la creativi-
dad y el esfuerzo. Y el que pa-
ga sus deudas acabará siendo 
propietario. 

El registro crea un sistema 
financiero eficiente que sus-
tenta el orden económico: di-
nero, tributo y banca. Pero 
también un peligro. España 
parece ser un ejemplo de la in-
digestión que puede llegar a 
producir un registro eficiente. 
Una eficacia de la inscripción 
sobredimensionada en la ju-
risprudencia, un cuerpo de re-
gistradores excesivamente po-

ra dársela al titular registral, 
crea un monstruo frío; el pro-
pietario sin rostro, que solo es 
representado por un nombre 
escrito en una pared. Pero tam-
bién una convicción: el dere-
cho es literatura, es palabrería, 
son conjeturas de leguleyos, 
escusa de los tiranos hasta que 
accede al registro. 

Por el registro se crea la luz 
de lo público, a la búsqueda 
del origen de la deuda y de la 
propiedad. Hay que cambiar 
el chip: el derecho no es, o no 
solo es, el libro de la ley (au-
toridad), sino que el derecho 
es, o es también, el libro de 
la propiedad y de la deuda (el 
registro). Y no nos olvidemos 
de que el dinero fiduciario 
ha nacido como una página 
suelta del registro moderno: 
como encarnación del acree-
dor de los acreedores (el Esta-
do, el tributo).  �

*Del 20 al 24 de mayo, de 6:30 
a 9:30 p.m., dictará el curso “El 
registro de la propiedad en España”, 
organizado por el Programa de 
Segunda Especialidad en Derecho 
Registral de la Facultad de Derecho. 
Informes e inscripciones: 626-2000 
anexo 5685 y psederecho@pucp.pe

Por 
DR. JOSÉ ANTONIO 
ÁLVAREZ 
CAPEROCHIPI 
Profesor de la Universidad 
de Navarra (España)*

deroso. El precio de la propie-
dad inmobiliaria se dispara, 
se accede a capitales sin fin, se 
fomenta indiscriminadamen-
te la edificación y las obras pú-
blicas, y, cuando se descubre la 
gran burbuja inmobiliaria, el 
sistema financiero se colapsa. 

Recientemente, el Tribunal 
de Justicia de las comunida-
des europeas condena a Espa-
ña por la falta de garantías de 
los deudores hipotecarios, y el 
defensor del pueblo de Ecua-
dor demanda a España, en el 
Tribunal Europeo de derechos 
humanos, por la indefensión 
de los ecuatorianos que han 
adquirido viviendas en España 
y que ahora deben pagar una 
deuda desproporcionada res-
pecto al valor de lo adquirido. 
Una situación crítica, pero pa-
rece que está empezando a su-
perarse. El desarrollo econó-
mico español no se puede ex-
plicar sin el registro y no es ex-
traño que, en medio de la tor-
menta, España haya escogido 
un presidente del gobierno re-
gistrador de la propiedad para 
llevar el navío a puerto.  

Y es que el derecho registral 
lleva muchos siglos de desarro-
llo (paralelo al Estado), en un 
proceso de autoconocimiento 
y autodefinición. Una acusa-
ción: el registro desarraiga el 
hombre, expropia la tierra pa-
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Más allá de las pruebas censales

Los resultados de las prue-
bas censales a escolares 
del segundo grado de edu-

cación básica, aplicadas a fines 
del 2012, han sido publicados 
recientemente por el Minis-
terio de Educación. Esta es la 
sexta vez que se aplican dichas 
pruebas, principalmente, para 
evaluar los niveles de compren-
sión lectora y de matemáticas 
en los niños y niñas de las dife-
rentes regiones del país. Los re-
sultados siguen siendo preocu-
pantes a pesar de las políticas 
en gestión para mejorar la ca-
lidad de los aprendizajes es-
colares. Con respecto al 2010, 
los promedios indican que en 
matemáticas el porcentaje de 
alumnos con nivel satisfactorio 
disminuyó 1 por ciento (12.8%) 
y en comprensión lectora au-
mentó casi 2 por ciento (30.9%). 

Siendo los avances tan po-

co significativos año tras año, 
¿tiene sentido seguir realizan-
do pruebas censales y anuales? 
Sería mejor pensar en pruebas 
muestrales, con una periodici-
dad diferente, para evaluar la 
comprensión lectora y las ma-
temáticas; y rotar para evaluar 
otras áreas del currículo esco-
lar que se ven relegadas en la 
política de evaluación y que 
son relevantes para la forma-
ción integral del estudiante. 

Las pruebas censales nos 
aportan datos valiosos, pero 
nos informan de manera limi-
tada sobre ciertos aspectos, co-
mo la calidad de los procesos 
pedagógicos existentes en las 
aulas.  Inferimos que si los re-
sultados que obtiene una es-
cuela en la prueba censal son 
“buenos”, es porque los proce-
sos pedagógicos deben ser tam-
bién “buenos”, pero ello puede 

que afrontamos. Las políticas 
para promover la calidad edu-
cativa deben tener como punto 
de partida y de llegada el com-
prender los procesos cotidia-
nos escolares para mejorarlos, 
empoderando al docente como 
actor clave. A pesar de que va-
rias regiones cuentan con un 
porcentaje del canon destinado 
a la investigación regional, po-
co se ha aprovechado para que 
las universidades públicas de-
sarrollen políticas de investiga-
ción de largo aliento, que apor-
ten a comprender y superar los 
problemas educativos de su re-
gión. Es dramático que en un 
periodo económico de más re-
cursos, se invierta tan poco y 
sin una articulación estratégi-
ca regional entre las políticas 
de evaluación, de investigación 
y de intervención en el campo 
de la educación básica. �

Por 
DR. LUIS SIME 
POMA
Docente del 
Departamento de 
Educación

alumnos considerados como 
menos capaces que no envíen 
a sus hijos el día de la prueba. 
Se puede estar creando así una 
cultura perversa de la evalua-
ción. Desde el punto de vista pe-
dagógico, son cruciales los pro-
cesos y no solo los resultados.  

Para comprender mejor lo 
que está realmente sucedien-
do en los procesos, son necesa-
rias políticas de investigación 
educativa. Explorar a fondo los 
procesos de enseñanza-apren-
dizaje que construyen docen-
tes, alumnos, autoridades y pa-
dres requiere también de estu-
dios de corte más cualitativos y 
longitudinales, basados en ca-
sos representativos a nivel na-
cional. Lamentablemente, es-
tos han sido poco valorados y 
promovidos desde las diferen-
tes gestiones del sector para la 
magnitud de la crisis educativa 

ser relativo y hasta controver-
sial. Hay escuelas que prefie-
ren sacrificar horas de apren-
dizaje de otras áreas curricula-
res, diferentes a la de matemá-
ticas y comunicación, a fin de 
preparar a los alumnos para las 
pruebas censales, incluso, has-
ta se les pide a los padres de los 

PROPIEDAD EN ESPAÑA



Recientemente he sido 
testigo de una de las ex-
periencias más extraor-

dinarias que me ha tocado vi-
vir en trece años como profe-
sor de nuestra Universidad: la 
entrega de cinco de nuestros 
alumnos y de su alta calidad 
académica y personal, admi-
rada por profesores extranje-
ros, abogados distinguidos, 
incluso por los equipos con 
los que se enfrentaban. He si-
do testigo también de la ex-
traordinaria labor que dos 
profesores de nuestra Univer-
sidad han hecho durante un 
año de trabajo. Su entrega des-
interesada justificada solo por 
el amor a la docencia, dejando 
de lado sus actividades profe-
sionales en Lima para ence-
rrarse una semana en un ho-
tel de Madrid con cinco jóve-
nes, sin importar las noches 
en vela y comiendo lo que se 
podía, para no perder las ho-
ras de discusión y entrena-
miento,  está dentro de lo más 
destacable.

No hay nada más grato que 
ver esa dedicación, inspira-
da solo por dejar bien alto el 
nombre de nuestra Universi-
dad. Detrás de todo este mo-
vimiento, hay un gran sen-
timiento que ha sido defini-
do por  nuestro exdecano de 
Derecho Alfredo Villavicen-

cio como una “jornada de 
amor”: por la docencia, por 
nuestra Universidad, por 
nuestros alumnos, por el 
Derecho. Para conseguir 
fondos para esta compe-
tencia, se movilizó a to-
do un equipo de perso-
nas y se desarrollaron 
varias actividades, en-
tre ellas, la más desta-
cable, la producción de 
una obra de teatro: Do-
ce hombres en pugna. Diri-
gidos por Roberto Ángeles, 
14 profesores, alumnos y 
egresados llevamos a cabo 
tres presentaciones en el 
Centro Cultural de la PU-
CP para recaudar fondos. 
Las entradas se agotaron 
para esas tres presentacio-
nes en tan solo tres días. 

Este gran movimiento ha 
dado los siguientes resulta-
dos: subcampeones del Moot 
Madrid en las rondas orales, 
es decir, el segundo mejor 
equipo de la competencia; y 
segunda mejor demanda de la 
competencia. ¿Cuál es la tras-
cendencia de esto? La compe-
tencia fue entre estudiantes 
de pregrado y posgrado, y los 
nuestros les ganaron incluso 
a los de posgrado. Participa-
ron 23 universidades de 8 paí-
ses, y es la primera vez en to-
da la historia del Moot Madrid 

MOOT MADRID

Excelente participación de equipo de Derecho
Por 
MG. GIOVANNI 
PRIORI POSADA
Docente del 
Departamento de 
Derecho

GENERACIÓN DE DIÁLOGO PERÚ-CHILE 

Nuestro compromiso con la paz y la buena vecindad

Sin duda, uno de los valo-
res fundamentales que 
impulsa la PUCP es el de 

la paz, entendida no solo como 
la ausencia de conflicto sino 
también como sinónimo de ar-
monía y confraternidad.

En este sentido, nuestros 
Instituto de Estudios Interna-
cionales (IDEI) y el Instituto de 
Estudios Internacionales (IEI) 
de la Universidad de Chile, con 
el respaldo de la Fundación 
Konrad Adenauer de Alema-
nia, han venido promoviendo 
encuentros, desde hace cuatro 
años, alternadamente en Lima 
y Santiago, buscando crear un 
espacio de diálogo entre aca-
démicos y profesionales de di-
versas áreas, con el objetivo de 
contribuir, desde la sociedad ci-
vil, a la normalización de nues-
tras relaciones y a la construc-
ción de una relación vecinal 

distinta después de La Haya.
En este sentido, participan 

en el grupo periodistas, aboga-
dos, economistas, sociólogos, 
historiadores, sacerdotes, mú-
sicos, miembros de las fuerzas 
armadas y del servicio diplo-
mático en situación de retiro, 
muchos de los cuales han ocu-
pado altos cargos en sus respec-
tivos países.  

En este esfuerzo, los veinti-
cuatro miembros del grupo Ge-
neración de Diálogo Perú-Chile 
hemos publicado una serie de 
documentos de trabajo, cuyo 
propósito es plantear propues-
tas concretas para un fortale-
cimiento de la relación. Así, se 
han publicado seis documen-
tos en torno a experiencias de 
paz y buena vecindad, aspec-
tos históricos, económicos y 
comerciales, migratorios, de 
seguridad y defensa, y sobre el 

Trabajar conjuntamente para 
asegurar las mejores condicio-
nes de trabajo y seguridad de 
los inmigrantes. f) Intensificar 
los esfuerzos conjuntos para al-
canzar los mercados asiáticos y 
atraer inversión. g) Fomentar 
las alianzas empresariales, los 
flujos comerciales y las inver-
siones bilaterales. h) Fortale-
cer la cooperación en foros in-
ternacionales, como la Alianza 
del Pacífico, la Organización 
Mundial de Comercio (OMC), 
el Foro de Cooperación Asia-Pa-
cífico (APEC), el Acuerdo Estra-
tégico Trans-Pacífico de Asocia-
ción Económica (Trans Pacific 
Partnership-TPP) y las conexio-
nes con los países del Atlántico, 
entre otros.

Esto representa, en suma, 
una agenda de futuro para las 
relaciones entre el Perú y Chile, 
más allá del fallo de La Haya. �

Por 
DR. FABIÁN 
NOVAK
Director del 
Instituto de Estudios 
Internacional

que una universidad no euro-
pea disputa la final. Además, 
nuestros alumnos han sido 
identificados por el resto de 
equipos como el mejor grupo 
humano. 

Esta gesta se logró a pesar 
de algunos inconvenientes, 
esos que siempre se presentan 
en los grandes retos. A modo 
de resumen: para pasar a la se-
mifinal se nos cambió de rol 
por un error del otro equipo, 
que era uno de los más fuertes 
de la competencia, la Universi-
dad del Rosario de Colombia, 
los mismos que nos habían 
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de comunicación del país, y en 
el cual sugerimos: a) alentar la 
promoción de una cultura de 
paz. b) En lo inmediato, traba-
jar con los medios de prensa, 
los medios oficiales y las redes 
sociales para mantener un cli-
ma de paz, así como orientar 
a la opinión pública para el es-
cenario posterior al fallo. Es-
te esfuerzo debe ser convocan-
te e inclusivo, para darle ma-
yor sustento social a las políti-
cas futuras. c) Incrementar las 
medidas de confianza mutua, 
dinamizando los mecanismos 
bilaterales de diálogo y coope-
ración en materia de seguri-
dad y  defensa ya existentes. d) 
Aumentar al máximo los es-
fuerzos de integración en las 
zonas fronterizas, a fin de lo-
grar su mayor complementa-
ción, profundizando los traba-
jos del Comité de Fronteras. e) 

eliminado en los 
cuartos de final 
en la competen-
cia de Washing-
ton en octubre del 
2012, pero, a pesar 
de ello, les gana-
mos.

Las audiencias 
de nuestro equipo 
eran las más concu-
rridas y los organiza-
dores se veían en la 
necesidad de buscar 
los directorios más 

grandes de los estudios 
donde se llevaban a cabo las 
competencias para que allí se 
desarrollaran. Todo rival ven-
cido por nuestros alumnos 
acudía a sus  audiencias  su-
cesivas, no solo a verlos sino 
también a alentarlos. Logra-
ban enamorar a sus contendo-
res. Los jurados de la compe-
tencia fueron catedráticos de 
derecho procesal, internacio-
nal y mercantil; importantes 
arbitralistas, destacados abo-
gados de los estudios más im-
portantes de Madrid; todos 
ellos, y  los entrenadores de 
los equipos contendores, solo 
tenían palabras de elogio para 
nuestros muchachos y entre-
nadores.

La mañana en que el pre-
sidente de la Cámara de Co-
mercio de Madrid (presiden-

rol de los medios de comunica-
ción. Asimismo, se encuentran 
en edición otros aportes sobre 
energía, recursos hídricos y 
medio ambiente, el rol de las 
iglesias y la educación. 

De igual forma, los miem-
bros del grupo emitimos un 
comunicado en septiembre 
del año pasado, que fue difun-
dido en los principales medios 
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te del Tribunal Arbitral de la 
final) anunció el ganador de 
la última audiencia, el audi-
torio quedó en silencio. Los 
integrantes y entrenadores 
de los demás equipos, apos-
tados al lado del nuestro, así 
como  los árbitros de las otras 
audiencias, no fueron a salu-
dar a quien para ese Tribunal 
había sido el ganador, sino a 
nuestro equipo porque lo con-
sideraban el mejor. Los pro-
pios organizadores voltearon 
a mirarnos. Todos se nos acer-
caron, nos felicitaron y, al tér-
mino de la ceremonia, aplau-
dieron a nuestros muchachos. 
“Es muy difícil encontrar un 
equipo como este en una com-
petencia así”, repetían.

Para muchos, habíamos ga-
nado. Más allá de quién quedó 
formalmente como ganador, 
quedaba claro que el mejor 
equipo fue el nuestro. Nuestro 
equipo estuvo conformado 
por Walter Piazza, Guillermo 
Arribas, Fabio Núñez del Pra-
do, Jorge Luis Morelli y Andrea 
Cadenas, y los profesores Al-
fredo Bullard y Roberto Ánge-
les. Este es solo un ejemplo de 
una de las gestas de nuestros 
alumnos y profesores, que nos 
invitan no solo a apoyar com-
prometidamente estas inicia-
tivas, sino también a homena-
jear a quienes las lograron.   �



Descansa en paz, Javier 

Q
uienes conocieron a Javier Diez Canseco Cis-
neros coinciden en describirlo, a pesar de 
eventuales discrepancias ideológicas, como 
un político de limpia trayectoria, ético y so-
lidario con las causas de los menos favoreci-

dos. El incansable parlamentario y líder del Partido So-
cialista falleció el sábado 3 de mayo, a las 10:15 pm, a los 
65 años, víctima de un agresivo cáncer.

Contestatario desde sus inicios, Diez Canseco inició 
su carrera política a fines de los años sesenta mientras es-
tudiaba Sociología en nuestra Universidad. Fue dirigen-
te estudiantil en la Facultad de Ciencias Sociales y luego 
presidente de la FEPUC.

Militante de izquierda durante 45 años y congresista 
durante 27, Javier Diez Canseco llevó a cabo una lucha 
sin cuartel contra el autoritarismo y la corrupción, así 
como una defensa incansable de los derechos humanos, 
especialmente de las víctimas de la violencia y las mino-
rías. A lo largo de su extensa carrera política, se mantuvo 
siempre cerca de la PUCP.

Por 
LourDes Mochizuki

Personalidades de distintas corrientes Políticas, vinculadas 

a nuestra universidad, recuerdan con cariño y admiración a 

Javier diez canseco, destacado congresista de la rePública y 

egresado de nuestra casa de estudios.

fres. Propaganda del Frente Revolucionario de Estudiantes Socialistas, liderado por Diez Canseco.

especial    
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 eL ADiÓs De uN LuchADor

LA REPúbLICA

LourDes fLores 
Lideresa del Partido Popular Cristiano (PPC)

heNry PeAse
Expresidente del Congreso y director de la Escuela 
de Gobierno y Políticas Públicas

l “Javier Diez Canseco fue un polí-
tico que tuvo el valor de ser conse-
cuente con sus ideas. Mi comenta-
rio viene desde la distancia ideoló-
gica. Precisamente porque discre-
po  con sus ideas es que puedo valo-
rar la significación y la importan-

cia que tiene la consecuencia.
      Yo he respetado mucho a Javier porque no fue un 
hombre que se ha ido moviendo en tiempos de aco-
modo ideológico.

De la misma manera que tuve la oportunidad de 
enfrentarme con él en más de una ocasión, también 
tuvimos magníficas circunstancias en las que coin-
cidimos defendiendo la democracia.  En 1996 se pro-
mulgó la Ley de Interpretación Auténtica (que facul-
taba al presidente para presentarse a la Presidencia 
por tercera vez), contra la que nos opusimos reco-
giendo firmas para convocar un referéndum. 

Además, enfrentamos otros signos autoritarios 
del fujimorismo, defendimos los magistrados del 
Tribunal Constitucional (destituidos por el Congre-
so por intentar sancionar dicha ley) y estuvimos en 
contra de todas las normas de destrucción del esta-
do de derecho. Fue en estas luchas conjuntas donde 
descubrí  a un aliado inmejorable, valiente, decidi-
do, peleador y consecuente”. 

l “En política, teníamos posiciones 
diferentes, debido a que en esos años 
(fines de los 70), la izquierda era muy  
prepolítica y enfrentaba drásticamen-
te al que pensaba ligeramente distinto. 
Sin embargo, siempre vi a una persona 
entregada totalmente a una causa, lu-

chando por sus ideales, enfrentando lo que consideraba 
mal y rompiendo donde normalmente se evita romper. 
Sea cual sea la vertiente de la izquierda, siempre defen-
derá la misma causa: servir a los de abajo y empoderar-
los para generar igualdad. El político es un servidor de 
su pueblo y no un servidor de sus propios intereses,  no 
me queda ninguna duda de que así actuó Javier. Sirvió al 
Perú toda su vida y luchó por la igualdad.

Y aunque discrepara ideológicamente con el resto, 
siempre fue una persona correcta y decente. Eso se evi-
denció en todos los años que estuvo en el Congreso. Y so-
bre este punto expreso mi indignación absoluta cuando 
sus detractores inventaron una acusación que no tenía 
pies ni cabeza. Javier Diez Canseco nunca hizo política 
para servirse a sí mismo ni a sus intereses, y esta suspen-
sión  fue, claramente, una venganza de parte de sus ene-
migos de siempre. Al margen de si fue correcta o no la 
ruptura, es el derecho de cualquier parlamentario po-
der hacerla, y es inaceptable que se haya inventado esa 
patraña para afectar su honor”.

eDuArDo DArgeNt
Politólogo y docente del Departamento de Ciencias Sociales 

l “Tuve la suerte de poder verlo en ac-
ción. Era uno de los parlamentarios que 
más en serio se tomaba el tema de las in-
vestigaciones a los casos de delitos eco-
nómicos y financieros, cometidos du-
rante el fujimorismo, y que mejor domi-
naba los procedimientos parlamenta-

rios de investigación. Y aunque no siempre coincidíamos 
en todas las interpretaciones de los casos, su aporte fue 
muy valioso, pues siempre se esforzó para que toda la in-
formación obtenida pudiera ser judicializada.

Algo extremadamente valioso no solo para las personas 
de izquierda, sino también para las de centro o derecha li-
beral es la simetría de poder. Él era una persona muy cons-
ciente de que el origen, la raza o los problemas congénitos, 
en países con profundas desigualdades como el nuestro, 
podía generar asimetrías de poder. En los ochenta, esto dio 
lugar a situaciones de injusticia espantosas, como la gue-
rra interna. Justamente, en sus primeros años en el Parla-
mento, en el momento más peligroso, fue uno de los pri-
meros en rescatar la dimensión de los derechos humanos. 
Fue muy importante su labor de denuncia pues dio visibi-
lidad a los problemas que sufrían los sectores vulnerables 
e intentó evitar los excesos que se cometieron.

Fue el líder de la izquierda peruana que tuvo más éxito 
a nivel de política electoral y en cuanto a presencia parla-
mentaria”.



Descansa en paz, Javier 
Personalidades de distintas corrientes Políticas, vinculadas 

a nuestra universidad, recuerdan con cariño y admiración a 

Javier diez canseco, destacado congresista de la rePública y 

egresado de nuestra casa de estudios.

eN LA PucP. En el 2003, Diez Canseco (abajo-derecha) participó en una reunión de expresidentes de la FEPUC.

fres. Propaganda del Frente Revolucionario de Estudiantes Socialistas, liderado por Diez Canseco. Libro De MAtrícuLAs. Ficha de ingreso de Javier Diez Canseco a la, entonces, Facultad de Letras en 1965.

especial    
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rosA MAríA PALAcios
Abogada, periodista y egresada de nuestra Facultad de Derecho

cristiNA VALegA
Presidenta de la Federación de Estudiantes (FEPUC)

l “Lo recuerdo como un político muy lu-
chador por sus ideas, batallador, terco 
y sin miedo, pues decía exactamente lo 
que pensaba. Muy honesto intelectual-
mente y en lo material también. Era un 
magnífico entrevistado porque era una 
persona preparada y tenía una capaci-

dad notable de argumentación. Llegaba al set conociendo 
los temas de los que hablaríamos y tenía una muy buena 
capacidad de debate.

Teníamos visiones completamente diferentes, y creo 
que es uno de los políticos con quienes más me he pelea-
do en la mesa, sin embargo, en las dos últimas entrevistas 
que tuvimos, una en octubre y otra en enero, estuvimos 
de acuerdo en varios puntos. Primero porque a él se le per-
siguió en el Congreso de una manera muy injusta. Se le 
quiso descalificar moralmente, sabiendo que su vida pri-
vada era el lado donde más le iba a doler, pues siempre se 
preocupó por proteger la intimidad de su familia. En la úl-
tima entrevista, dejó la idea de que había que reformar el 
Congreso, que había que discutir no solo la posibilidad de 
una renovación del Parlamento, sino también la de una 
rendición de cuentas y la posibilidad de que estos señores 
puedan ser revocados. Dejó una especie de testamento po-
lítico: ¿qué hacer con el Congreso? Y esa inquietud, más 
allá de ideologías, nos mueve a todos: el Congreso es una 
institución desprestigiada”. 

l “Como presidente de la FEPUC, Ja-
vier Diez Canseco se preocupó por 
consolidar el movimiento estudian-
til, pero, al mismo tiempo, estuvo 
bastante enfocado en el tema exter-
no. Por un lado, quería tener con-
tacto con los centros federados y ha-

cer un trabajo organizado, vinculándose con otros 
movimientos articulados, pero siempre tenía pre-
sente lo que pasaba en el país. Él buscaba que los jó-
venes participen en la política del país, y, como es-
tudiantes que se estaban formando, pensaba que el 
aprendizaje que se recibía en las aulas debía ser apli-
cado a la realidad del país.

De la misma manera, recordamos que Javier siem-
pre nos acompañó en los eventos que se hicieron pa-
ra defender nuestra autonomía universitaria, como, 
por ejemplo, el ‘Cerco por la autonomía’, el 23 de sep-
tiembre del 2011. Se sentía parte de la causa y nos res-
paldaba con argumentos sólidos en todo momento, 
honrándonos con su presencia en los momentos más 
difíciles. Más allá de las ideologías, Javier fue una per-
sona ética y un político como los que ya no se ven. Su 
ejemplo servirá para inspirar a la juventud, pues des-
de joven creyó en luchar por el país, nunca se sintió 
menos que nadie. Sabía que era una persona que po-
día hacer la diferencia y es lo que intentó hacer”.

ANtoNio zAPAtA
Historiador y docente del Departamento de Humanidades 

l “Militamos juntos en el Partido Uni-
ficado Mariateguista. Siempre fue una 
persona de ideas firmes, un buen pole-
mista. Conservaba la calma en situacio-
nes difíciles, y tenía capacidades para 
aconsejar y liderar. Siempre fue un buen 
líder, alguien que asumía responsabili-

dades sobre colectivos y sabía guiar. En sus años como par-
lamentario, su compromiso fue con los derechos huma-
nos, por la difícil situación de violencia que vivía la pobla-
ción rural a manos de Sendero Luminoso, en un inicio, y 
por parte del Estado, después.

Cuando joven, el viento parecía soplar a su favor, pues 
las juventudes tenían un fuerte compromiso social y mili-
taban en la izquierda. Pero con la caída del muro de Berlín, 
la disolución de la Unión Soviética y el triunfo del neolibe-
ralismo, todo cambió. En este proceso, Javier también fue 
transformándose: tomó conciencia de nuevas realidades y 
se reubicó políticamente, primero, dentro de la democra-
cia, y, en ella, en el ala izquierda. 

Por encargo suyo, debido a mi profesión de historiador 
y a la confianza que me tenía, terminé de escribir Cama-
rada Javier, un libro simple, con testimonios y partes au-
tobiográficas. Él siempre tuvo un fuerte espíritu crítico, 
era muy exigente. Como amigo, era una persona cálida y 
preocupada por los demás, tenía la sonrisa fácil y un hu-
mor criollo”.  

ARCHIvo PUCP
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noticias

La Facultad de Derecho y la 
Maestría en Derecho Proce-
sal de la PUCP organizan esta 
tercera edición del Seminario 
Internacional Proceso y Cons-
titución que se realizará en 
campus.

Es así que, del 14 al 17 de 
mayo, de 4:30 a 10 p.m., en el 
Auditorio de Derecho, distin-
guidos profesores nacionales 

y extranjeros debatirán so-
bre el impacto de las garan-
tías constitucionales en el 
proceso. El objetivo es man-
tener el espacio de reflexión 
acerca de la relación entre 
garantías constitucionales 
y proceso, y la incidencia de 
las primeras en el rediseño 
del contenido de varias insti-
tuciones procesales.

Como parte del Ciclo de Con-
ferencias Magistrales del año 
académico 2013, organizado 
por la Escuela de Gobierno y 
Políticas Públicas de la PUCP, 
se realizará este martes, a las 
7 p.m., en el Auditorio de Hu-
manidades, la conferencia 
“Política exterior y política 
interior del Perú”, que estará 
a cargo del ministro de Rela-
ciones Exteriores, Rafael Ron-
cagliolo.

Toda la comunidad aca-
démica y público interesado 
en el tema está cordialmen-
te invitado. El ingreso es li-
bre, previa inscripción. ■

+información:
http://escuela.pucp.edu.pe/

gobierno/

Proceso y constitución

Ministro Roncagliolo 
en la PUCP

III SEMINARIO INTERNACIONAL DE DERECHO PROCESAL

ESTE MARTES

El costo para estudiantes de 
pregrado es de S/. 170 y para la 
comunidad PUCP en general, 
S/. 260. Si necesitas informa-
ción acerca de las tarifas corpo-
rativas, escribe a inscripciones.
corporativas@pucp.edu.pe.   ■

+información:
http://seminario.pucp.edu.pe/derecho-

procesal/

SEMINARIO
DEMOSTRACIÓN

La investigación de 
la comunicación en 
América Latina

Sistemas 
aéreos no 
tripulados

La Facultad de Ciencias y Ar-
tes de la Comunicación y la 
Asociación Peruana de Inves-
tigadores de la Comunicación 
(APEIC) organizan el semina-
rio “La investigación de la co-
municación en América Lati-
na”, que se realizará este vier-
nes 17 de mayo, de 9 a.m. a 1 
p.m., en el CCPUCP (Av. Cami-
no Real 1075, San Isidro).

Se contará con la partici-
pación del presidente de la 
ALAIC, el Dr. César Bolaño, 
quien ofrecerá una conferen-
cia dedicada a presentar las 
políticas de fomento a la in-
vestigación en Brasil. Luego 

Los sistemas aéreos no tripu-
lados están revolucionando 
la forma de explorar nues-
tro entorno global. Encuen-
tra aplicaciones en la agri-
cultura de precisión, la ar-
queología, el manejo de bos-
ques y selva, la exploración 
de minerales, el análisis de 
suelos, de recursos hídricos, 
medio ambiente, la seguri-
dad ciudadana,  inspección 
de infraestructura (puentes, 
carreteras, torres de alta ten-
sión, oleoductos, etc.), así co-
mo también el manejo y pre-
vención de desastres. 

En ese sentido, la PUCP tie-
ne un proyecto de creación de 
un Laboratorio de Sistemas Aé-
reos no Tripulados. Lo que se 
busca es desarrollar este tipo 
de sistemas desde su concep-
ción hasta su aplicación; reali-
zar investigación de los aspec-
tos científicos y tecnológicos 
de ellos; diseñar y construir 
sistemas para aplicaciones es-
pecíficas, basándose en nece-
sidades del medio local y re-
gional; proporcionar servicios 
a personas, empresas o institu-
ciones que lo requieran; y ca-
pacitar a los usuarios que ne-

Como parte del proyecto 
Mejoremos PUCP (www.pucp.
edu.pe/mejoremospucp), que 
busca asegurar la sosteni-
bilidad de nuestro sistema 
universitario, nos visitó el 
Dr. Montoya para compartir 
las experiencias, y lecciones 
aprendidas en la implementa-
ción del sistema de informa-
ción académico y administra-
tivo en su casa de estudios. 

¿Cómo se dio el proceso de 
traslado a los sistemas de 
información en su universi-
dad?

Lo que hizo la Universidad 
Javeriana, a diferencia de la 
PUCP, es que la primera eta-
pa fue de implementación de 
los sistemas de información 
académica, y luego hicimos 
la implementación de lo que 
ustedes están haciendo ac-
tualmente, que son los siste-
mas de información adminis-
trativos, con módulos finan-
cieros, de gestión humana y 
de compras. Esa implementa-
ción la terminamos hace ca-
si dos años, y ahora estamos 
funcionando con esos nuevos 
sistemas de información. 

Al implementar su nuevo sis-
tema, ¿cuáles son las mejoras 
que se han dado?
Hemos logrado mayor eficien-
cia, información más oportu-
na, tanto académica como ad-
ministrativa, para la toma de 
decisiones. Además, una me-
jor gestión de la universidad, 
en términos del cuerpo profe-
sional, del manejo de los estu-
diantes, simplificación, y eli-
minación de colas y ahorro. 
Ahora tenemos una informa-
ción más consolidada y pode-
mos hacer negociaciones en 
conjunto. 

¿Nos puede dar un ejemplo de 
cómo era antes y cómo ha cam-
biado?
Con respecto  a lo académi-
co, los alumnos tenían que ir 
físicamente a hacer el trámi-

te para inscribirse en los cur-
sos y hacer cola para pagar la 
matrícula. Hoy en día, todo 
eso lo pueden hacer a través 
de un sistema en línea. Todos 
los procesos de vinculación de 
un profesor se hacen median-
te un flujo de aprobaciones, 
sin que f luyan papeles en fí-
sico. En tema de compras, an-
tes la universidad no tenía la 
información de la totalidad de 
compras que se hacían, hoy, a 
través de un sistema central, 
sabemos qué se está compran-
do, y nos permite hacer nego-
ciaciones en colectivo y en vo-
lumen que le permite ahorros 
a la universidad. 

¿Por qué es importante que 
una universidad haga estas 
mejoras?
Porque se trata de una organi-

zación y una, con el tamaño 
de la PUCP, con el número 
de empleados que tiene, el 
presupuesto que maneja y 
la complejidad que significa 
administrarla en un mundo 
tan competitivo en el que se 
busca la excelencia, sin du-
da, la herramienta para ha-
cer una mejor universidad y 
gestionarla está en los siste-
mas de información. Defini-
tivamente, el mundo de una 
universidad ha cambiado, 
y tomar decisiones adecua-
das requiere información 
oportuna y confiable. Cuan-
do se tiene diez o quince fa-
cultades, tantos programas 
académicos y un gran nú-
mero de profesores, la infor-
mación es fundamental. El 
mundo exige que uno tome 
decisiones más rápidas. 

ING. ROBERTO MONTOYA
Vicerrector administrativo de la Pontifi cia 
Universidad Javeriana de Bogotá

noscuenta

cesiten dichos servicios. 
Hasta el momento, las es-

pecialidades de Ingeniería 
Electrónica, Ingeniería Me-
catrónica y Arqueología se 
han mostrado interesadas. 
A toda la comunidad univer-
sitaria y a todos los demás 
interesados en formar parte 
de este proyecto multidisci-
plinario, les contamos que 
este jueves, a las 12:45 p.m., 
en el Jardín Central de nues-
tra Universidad, habrá una 
demostración de aeronaves 
no tripuladas. Están todos 
invitados.   ■

habrá un panel compuesto 
por Martha Barriga (UNMSM), 
Franklin Cornejo (UARM), Gas-
par Orellana (UNCP), Teresa 
Quiroz (Universidad de Lima) 
y Abelardo Sánchez-León (PU-
CP), quienes examinarán la si-
tuación y las políticas de pro-
moción de la investigación en 
sus centros de estudios. Este 
evento forma parte de las acti-
vidades preparatorias del XII 
Congreso de ALAIC, que se rea-
lizará en nuestro campus el 
2014. El ingreso es libre.  ■

+información:
alaic2014@pucp.pe
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LETRAS Y CIENCIAS
HUMANAS HUMANIDADES
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Este jueves 16, en el Auditorio 
de EEGGLL, a las 12 p.m., Die-
go Trelles Paz (Lima, 1977) pre-
sentará su tercer libro llamado 
Bioy, novela ganadora del Pre-
mio Francisco Casavella 2012, 
otorgado en España, y que 
muestra el horror y la violen-
cia de los años del terrorismo 
en el Perú.

Trelles es doctor en litera-
tura hispanoamericana por 
la Universidad de Texas, en 
Austin. Ha publicado el libro 
de relatos Hudson, el redentor (y 
otros relatos edificantes sobre el 
fracaso) (Caleta libros, 2001), 
la novela El círculo de los escrito-

Estudios Generales Letras, la 
Facultad de Letras y Ciencias 
Humanas, y el Departamen-
to de Humanidades presen-
tan el ciclo de conferencias 
“Arqueología y patrimonio 
en los albores de la civiliza-
ción”, que se realizará el 16 y 
17 de mayo, de 4 a 8 p.m., en 
el Auditorio de EEGGLL., que 
estará a cargo de profesores 

Diego Trelles presenta “Bioy”

Arqueología y patrimonio

SOBRE EL TERRORISMO

CONFERENCIAS

Crecimiento 
verde

Hempel lectures

La Facultad de Ciencias Socia-
les y la Maestría de Biocomer-
cio y Desarrollo Sostenible or-
ganizan la conferencia magis-
tral “Crecimiento verde en la 
agenda global”, que estará a 
cargo de la Dra. Isabel Studer, 
especialista en Relaciones In-
ternacionales de la School of 
Advanced International Stu-
dies de la Universidad de Johns 
Hopkins, en Washington D.C. 
(EE.UU) .

Este evento se realizará este 
jueves, de 6 a 9 p.m., en el Audi-
torio Gustavo Gutiérrez. El in-
greso es libre. ■

+información:
aurora.araujo@pucp.edu.pe

Este año, gracias a las gestio-
nes de nuestro Centro de Es-
tudios Filosóficos, la PUCP 
será anfitriona de las presti-
giosas Hempel Lectures, que 
estarán a cargo del Dr. Scott 
Soames, profesor de filoso-
fía de University of Southern 
California. 

Se discutirá el tema del 
lenguaje, la mente y el signi-
ficado en tres conferencias: 
“Language, meaning, and in-
formation: a case study on 
the path from philosophy to 
science” (miércoles 15), “The 
metaphysics and epistemo-
logy of information” (jueves 
16), y “Millian modes of pre-
sentation” (viernes 17).

Las conferencias serán en 

CONFERENCIACONFERENCIAS

res asesinos (Editorial Candaya, 
2005) y una antología de nue-
va narrativa latinoamericana 
El futuro no es nuestro (Editorial 
Uqbar), que ha sido publicada 
en 8 países.

“Es una novela sobre la me-
moria política, sobre aquello 
que nos pasó como sociedad. 
Lo más importante para una 
comunidad de cualquier país 
es la memoria, no olvidar lo 
que nos pasó, luchar contra la 
amnesia. La violencia fue tan-
ta en este país y tan irracional 
que a mí hasta me sobraba ma-
terial”, explica el joven escri-
tor. El ingreso es libre. ■

ments at Catalhöyük, Tur-
key, 9000 years ago”; y Mes-
kell, “Figure worlds at Catal-
höyük”.

Los eventos se dictarán 
en inglés. Las personas in-
teresadas en asistir deberán 
enviar su nombre comple-
to y DNI a eventos.arqueolo-
gía@pucp.pe. Las vacantes 
son limitadas. ■

SEMINARIO

MIÉRCOLES 15
● Seminario “Los mapas de 
progreso en matemática, 
comunicación y ciudada-
nía”. Desde hoy hasta el miérco-
les. Organiza: Centro de Investi-
gaciones y Servicios Educativos 
(CISE-PUCP). Costo: S/. 100. 
Horario: de 5 a 8 p.m. Lugar: aula 
R-101 (Facultad de Educación). 

JUEVES 16
● Debate “América Latina 
sin Chávez: nuevos desafíos 
para la región en el poscha-
vismo”. Se discutirá acerca de 
las nuevas relaciones de poder 
en la región luego del falleci-
miento del líder venezolano, y se 
responderá otras interrogantes, 
como el impacto de la continui-
dad de Maduro para la política 
regional o el rol de UNASUR. 
Organiza: Internacia. Hora: 12 
p.m. Lugar: Auditorio Gustavo 
Gutiérrez.
● Conversatorio “Institu-
cionalidad estatal y pueblos 
indígenas”. Contará con la 
exposición del doctor Gustavo 
Zambrano, docente de la Facul-
tad de Derecho y exfuncionario 
del Viceministerio de Intercultu-
ralidad. Los comentarios estarán 
a cargo de los docentes Fidel 
Tubino, Juan Ansión y Arman-
do Guevara. Organiza: Grupo de 
Estudios Interculturales. Hora: 12 
p.m. Lugar: aula Z-212.
● Conferencia “Gerencia 
de empresas sociales para 
la innovación y desarrollo 
local”. Estará a cargo del PhD. 
Mario Vargas Sáenz (Colom-
bia), director de la Maestría en 
Gerencia de Empresas Sociales 
para la Innovación y el Desarro-
llo Local de la Universidad EAFIT, 
de Medellín.  Organiza: Maes-
tría en Gerencia Social. Hora: 7 
p.m. Lugar: Sala de eventos de 
EEGGCC.
● Seminario “Aspectos 
generales de la obligación 
tributaria y los procedi-
mientos tributarios”. Estará 
a cargo de la Dra. Carmen del 
Pilar Robles Moreno, consultora 
de la Defensoría del Contribu-
yente y Usuario Aduanero, y pro-
fesora de la Facultad de Derecho. 
Organiza: la Facultad de Ciencias 
Contables. Hora: 7 p.m. Lugar: 
Sala de grados y eventos  de la 
Facultad de Ciencias Contables.

JUEVES 23
● Conferencia “Aprendizaje 
permanente y su impacto en 
el ámbito profesional”. Par-
ticipan: Maurizio Betti e Ivo Giu-
seppe Pazzagli, de la Universidad 
de Bologna (Italia). Organiza: 
Centro de Educación Continua 

de la PUCP. Horario: de 9 a.m. a 
12 p.m. Lugar: Auditorio de Dere-
cho. Más información: info_cec@
pucp.edu.pe  
● Conferencia “¿Cómo sur-
gió la moral, la normatividad 
y el Estado?”. Se realizará 
el 23 y 24 de mayo. Participará 
como ponente internacional Ale-
jandro Rosas, de la Universidad 
Nacional de Colombia. Organiza: 
EEGGLL. Hora: 23, a las 12 p.m.; y 
24, a las 10 a.m. Lugar: Auditorio 
de EEGGLL. Más información: 
http://facultad.pucp.edu.pe/
generales-letras/
● Coloquio “Justicia y paz 
en la era global. Reflexiones 
a partir de ‘El derecho de 
gentes’, de John Rawls”. For-
ma parte de la presentación de la 
nueva serie “Cuadernos de Tra-
bajo del CICAJ”. Organiza: Cen-
tro de Investigación, Capacita-
ción y Asesoría Jurídica (CICAJ), 
del Departamento de Derecho. 
Hora: 12 p.m. Lugar: Auditorio 
Armando Zolezzi.
● Conferencia de cultura 
bursátil “Mercado de capi-
tales y la bolsa de valores”.  
Estará a cargo de Roberto Flores 
Saona, jefe del área de Investi-
gación & Análisis de Mercado de 
Intéligo SAB. Organiza: Facultad 
de Ciencias Contables. Hora: 
12:30 p.m. Lugar: Sala de Grados 
y Eventos de la Facultad de Cien-
cias Contables. Más información: 
http://facultad.pucp.edu.pe/
ciencias-contables/

CONVOCATORIAS
● Curso Planificación estra-
tégica. Va del 14 al 13 de 
mayo. Organiza: Escuela de 
Gobierno y Políticas Públicas. 
Informes: pbarranzuela@pucp.
edu.pe
● Curso La gestión pública 
de las contrataciones del 
Estado. Va del 14 al 13 de mayo. 
Organiza: Escuela de Gobierno y 
Políticas Públicas. Informes: pba-
rranzuela@pucp.edu.pe
● Diplomatura en Especia-
lización en gestión de pro-
yectos de construcción. Va 
del 17 de mayo al 30 de noviem-
bre. Organiza: Sección Ingeniería 
Civil. Informes: construccion@
pucp.edu.pe
● Diplomatura en Gestión, 
mejora, rediseño y automa-
tización de procesos. Empie-
za el 18 de mayo. Organiza: Ins-
tituto para la Calidad. Informes: 
ventas.calidad@pucp.edu.pe
● Diplomatura en Siste-
mas integrados de gestión. 
Empieza el 18 de mayo. Orga-
niza: Instituto para la Calidad. 
Informes: ventas.calidad@pucp.
edu.pe

calendarioacadémico

Revisa los eventos de la semana y sube tu información en 
http://agenda.pucp.edu.pe/

inglés, de 5 a 7 p.m., en el Au-
ditorio de Humanidades. El in-
greso es libre. ■

+información:
http://cef.pucp.edu.pe/

e investigadores del Centro de 
Arqueología de la Universidad 
de Stanford (EE.UU.)

El jueves se dictará “Wor-
king with communities at 
Catalhöyük”, a cargo de Ian 
Hodder; y “The right to world 
heritage”, a cargo de Lynn 
Meskell. Asimismo, el viernes 
Hodder ofrecerá la conferen-
cia “Human-thing entangle-



Manos a la obra

D
esde que se con-
formó el Grupo de 
Apoyo al Sector Ru-
ral en 1991, bajo la 
coordinación del 

Ing. Miguel Hadzich, la ins-
cripción de grupos de inves-
tigación de nuestra Universi-
dad ha crecido exponencial-
mente hasta alcanzar los 70 
inscritos a la fecha. Cada uno 
de ellos tiene planes de traba-
jo particulares y ramas de es-
tudio diferentes, pero cuen-
tan con un objetivo común: 
desarrollar investigaciones 
que contribuyan en el ámbito 
académico y que impacten en 
la sociedad.

En el 2009 nació el Vice-
rrectorado de Investigación 
(VRI) con el objetivo de pro-
mover, financiar y gestionar 
la investigación en la PUCP, 
lo cual sirvió para unificar 
esfuerzos, y generar nexos al 
interior y exterior de la insti-
tución. Pero el impulso de es-
tos equipos alcanzó un nuevo 
nivel el pasado 26 de abril de 
este año, cuando se realizó la 
primera presentación de gru-
pos de investigación PUCP an-
te el equipo rectoral. “Ha su-
perado nuestras expectativas. 
31 grupos han podido expo-
ner qué están desarrollando, 
la importancia de su trabajo 
y el plan para los próximos 
meses. El resultado es muy 
alentador porque los miem-
bros del equipo rectoral han 
quedado muy satisfechos con 
el potencial en investigación 
que tiene la Universidad”, ex-
plica el Dr. Benjamín Martico-
rena, jefe de la Oficina de Eva-
luación de la Investigación 
(OEI), del VRI.

Líderes en investiga-
ción. Actualmente, los Gru-
pos de Investigación PUCP se 
encuentran en una carrera 
por la representatividad en 
sus temas de interés.

Debido al nivel de produc-
ción, hay algunos equipos 
que ameritan una mención 
particular. Es el caso del Gru-
po Óptica Aplicada, bajo la 
coordinación del Mg. Guiller-
mo Baldwin, que ha logrado 
generar nexos industriales. 

fotos: félix ingaruca

Por 
Pablo TiMoTeo

gruPos DE inVEstigaciÓn PucP

de base y empresas que asu-
men sus trabajos de investi-
gación. El Grupo de Carbón 
y Biomasa, de la Ing. Estela 
Assureira, tiene una especial 
importancia, ellos trabajan 
para capitalizar los desechos 
de las cosechas y producir 
energía de origen biológico. 
También es relevante el tra-
bajo, en el norte del país, del 
Grupo del Programa Arqueo-
lógico San José de Moro, del 
Dr. Luis Jaime Castillo; y la 
lista continúa”, señala el Dr. 
Marticorena.

Uno para todos. Los 
equipos que conforman el di-
rectorio del Vicerrectorado 
de Investigación cuentan con 
el apoyo de la PUCP para re-
cibir financiamiento directo 
o externo a través de concur-
sos, lo cual promueve la com-
petencia, la creación de nexos, 
la búsqueda de la excelencia y 
la diversificación de los temas. 

El Dr. Marticorena hace 
hincapié en que el fomento 
de los grupos de investiga-
ción no limita el desarrollo 
de las investigaciones indi-
viduales ni su financiamien-
to, sino, por el contrario, pro-
mueve la retroalimentación 
de avances y la continuidad 
de las investigaciones a par-
tir de primeros resultados. 
Del mismo modo, no hace di-
ferencias entre los grupos de 
investigación de la PUCP por-
que “cada cual tiene una na-
turaleza distinta y no se pue-
de decir que alguno sea mejor 
que otro, (…) pero, sobre to-
do, porque en cada grupo hay 
gran motivación para produ-
cir nuevos conocimientos”.

¿Estás interesado en con-
formar un grupo de investi-
gación PUCP? Entonces toma 
nota: tu equipo debe estar in-
tegrado por al menos dos pro-
fesores y dos alumnos, debe 
contar con un plan de traba-
jo de dos años (como míni-
mo) y el aval del jefe del de-
partamento al que pertene-
cen. Tras una reunión con au-
toridades de la Dirección de 
Gestión de la Investigación, 
y en un plazo de quince días, 
el responsable del equipo re-
cibirá la confirmación de la 
inscripción como grupo de 
investigación PUCP. Puedes 
escribir a oein@pucp.edu.pe 
para conocer más al respecto. 
¡A poner manos a la obra!  n

Nuestra uNiversidad cueNta coN seteNta Grupos de iNvestiGacióN 

que realizaN estudios eN diversos campos, coN el objetivo de 

coNtribuir eN el ámbito académico e impactar eN la sociedad

PolíTica de GruPos de invesTiGación

Durante la presentación de los Grupos de Investigación PUCP 
del pasado 26 de abril, la Dra. Pepi Patrón, vicerrectora de 
Investigación, hizo refrencia al documento “Políticas de pro-
moción de grupos de investigación de la PUCP”, el mismo que 
será llevado al Consejo Universitario antes de su oficialización. 
“Lo que expresa el documento es lo que la Universidad debe 
hacer para fortalecer los grupos de investigación, afianzar 
sus actividades y hacer crecer la producción intelectual en la 
PUCP”, detalla el Dr. Benjamín Marticorena, jefe de la OEI. 
Entre sus principales lineamientos, el documento establece 
una convocatoria específica para grupos de investigación y 
acceso a un fondo que les permitirá traer especialistas exter-
nos que participen en sus investigaciones o en encuentros 
científicos. Del mismo modo, miembros de nuestros grupos 
podrán exponer y participar en encuentros científicos en otros 
centros de investigación a nivel nacional e internacional, gra-
cias al mismo fondo. 

buena visión. El grupo Óptica aplicada, coordinado por el Mg. guillermo Baldwin, realiza una labor destacada. 

arqueoloGía. El grupo del Programa arqueológico san José de Moro es dirigido por el Dr. luis Jaime castillo.

en la web:

l Para más información sobre 
los grupos de investigación 
PucP, ingresa a http://
vicerrectorado.pucp.edu.pe/
investigacion/

12 | .edu | liMa, del 13 al 19 de mayo del 2013

investigación

Del mismo modo, el Grupo de 
Formación y Procesamiento 
de Imágenes Médicas, del Dr. 
Benjamín Castañeda, tiene 
una alta producción de artí-
culos científicos y resultados 
en ingeniería médica. En otro 
campo, el Grupo de Teleco-
municaciones Rurales, diri-
gido por el Dr. David Chávez, 
ha logrado un profundo im-
pacto social al llevar teleme-
dicina a zonas inhóspitas de 
la selva peruana.

“El trabajo del grupo Axis 
Arte, bajo la coordinación de 
la profesora  Edith Meneses, 
es singularmente bueno, y 
tiene vínculos estrechos con 
municipalidades, entidades 
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somospucp

en la web:

l Para más información sobre 
las Elecciones Estudiantiles 
2013, ingresa a http://www.
pucp.edu.pe/elecciones-
estudiantes/

Tiempo de elegir
a FiNes de este mes eleGiremos a Nuestros represeNtaNtes 

estudiaNtiles. eN esta iNFoGraFÍa les preseNtamos cuál es su 

luGar eN la estructura de GobierNo de la pucp.

calendario 
elecToral:

Para que puedas participar acti-
vamente en el proceso de elec-
ciones, ten presente el siguiente 
calendario:

l renuncia a la candidatura:
la renuncia a la candidatura 
deberá presentarse por escrito 
en la ventanilla de atención de 
secretaría general, hasta el vier-
nes 17 de mayo, a las 5 p.m.
l Prohibición de 
propaganda electoral:
El retiro de la propaganda elec-
toral se deberá efectuar hasta 
las 10 p.m. del martes 21 de mayo, 
dado que la prohibición se inicia 
a las 00 horas del miércoles 22 
de mayo.
l elecciones:
se realizará vía campus Virtual 
PucP, desde las 9 a.m. del jueves 
23 de mayo hasta las 7 p.m. del 
viernes 24 de mayo.
l escrutinio:
se realizará el viernes 24 de 
mayo, a las 7 p.m., en el aula 
Z-411.
l Plazo para presentar 
reclamaciones:
las reclamaciones deberán pre-
sentarse por escrito en la venta-
nilla de atención de secretaría 
general, los días lunes 27 y mar-
tes 28 de mayo.
l Publicación de los 
resultados:
la resolución de reclamaciones 
(si las hubiera), proclamación 
de los representantes elegidos 
y la difusión de los resultados se 
realizarán el día miércoles 29 de 
mayo. la lista de representantes 
proclamados se publicará en la 
página web de elecciones estu-
diantiles.

ElEccionEs EstuDiantilEs 2013

el dato:

l el horario de atención 
de secretaría General 
es de lunes a viernes, de 
8:30 a.m. a 1 p.m. y de 
2:30 a 5 p.m.

ASAMBLEA UNIVERSITARIA
   Es el máximo órgano de 
gobierno de la Universidad.

CONSEJO UNIVERSITARIO

   Órgano superior de promoción 
y ejecución de la Universidad.

UNIDADES
ACADÉMICAS

CONSEJO DE 
UNIDAD ACADÉMICA

Elegidos por y entre los decanos

12 decanos

Rector

3 vicerrectores 3 vicerrectores 

5 decanos

6 directores  académicos 

4 estudiantes

6 a 8 representantes de los profesores

Rector

(*) Contarán con representación 
estudiantil cuando se constituyan sus 
órganos de gobierno.

5 obispos representantes
del Episcopado

1 representante de los 
jefes de departamento

Arquitectura

Artes Escénicas 
Ciencias
Ciencias Administrativas 

Ciencias Sociales
Ciencias de la Gestión 

Comunicaciones

Derecho
Economía
Educación
Humanidades
IngenieríaIngenieríaIngenierí
PsicologíaPsicologíaPsicologí
TeologíaTeologíaTeologí

O
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a
n
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a
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ó
n
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ca

d
ém
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a

DIRECTORES 
ACADÉMICOS

Son 6 direcciones académicas
a cargo de profesores ordinarios.

Economía
Planeamiento y Evaluación
Profesorado
Relaciones con la Iglesia
Relaciones Institucionales
Responsabilidad Social  

La estructura de la PUCP

VICERRECTOR 
ACADÉMICO

VICERRECTOR DE 
INVESTIGACIÓN

VICERRECTOR 
ADMINISTRATIVO

   Los departamentos agrupan a los 
profesores de la Universidad vinculados por 
su dedicación al estudio, la investigación, 
la enseñanza y la proyección social en 
campos afines del saber.

DEPARTAMENTOS ACADÉMICOS

RECTOR
   Representante legal de la 
Universidad que preside 
sus órganos de gobierno, 
dirige la vida académica y 
ejerce la gestión administrativa 
e institucional.

Elegido por y 
entre los jefes de 
departamento

O
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a
n
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a
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ó
n
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o
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O
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a
n
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a
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ó
n

 p
o
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ca

Elegidos por y 
entre los 
representantes 
estudiantiles ante 
la Asamblea 
Universitaria

3 a 5 estudiantes

Arquitectura y Urbanismo
Arte
Artes Escénicas (*)

Ciencias Contables
Ciencias e Ingeniería
Ciencias y Artes de la 
Comunicación
Ciencias Sociales
Derecho
Educación
Escuela de Posgrado
Estudios Generales Ciencias
Estudios Generales Letras
Gestión y Alta Dirección (*)

Letras y Ciencias Humanas

Arte

1 a 2 jefe(s) de 
departamento(s) 
académico(s) 
integrado(s) a la 
Unidad

la hora oficial de apertura y de 
cierre de la votación será la que 
registre el sistema informático de 
la universidad.

a Tener 
en cuenTa:

si eres 
candidaTo 
a la rea:

como todos los años, PuntoEdu presentará la lista de los candidatos estudiantiles ante la asamblea universitaria. si eres candidato, envíanos un texto con tus propues-
tas, que no exceda las 25 palabras, a más tardar el martes 14 de mayo hasta las 4 p.m., al correo electrónico ptimoteo@pucp.edu.pe asimismo, acércate a la Dirección de 
comunicación institucional (ubicada en el 4to. piso del Edificio de servicios administrativos) hoy, de 9 a.m. a 1 p.m., y de 3 a 5 p.m.; o mañana (martes 14), de 9 a.m. a 1 p.m.

Tiempo de elegir



constitucionalista. Es uno de los representantes más importantes del constitucionalismo contemporáneo.
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“Se sospecha que los jueces fallan sobre 
la base política que tienen y no sobre la 
base de justicia que deberían tener”
Conversamos Con el Dr. TushneT 

sobre su reCienTe publiCaCión 

ConstituCionalismo y judiCial 

review, que se presenTó la 

semana pasaDa en la puCp, y 

sobre el ConsTiTuCionalismo 

popular en ee.uu.

Por 
Paloma Verano

H
ay mecanismos del 
Estado que nece-
sitan tener un po-
der constitucional 
frente a la pobla-

ción, con el fin de regular y ga-
rantizar el orden público; sin 
embargo, cuando este poder 
es mal intencionado, se llega 
a abusar de él. Esta es una de 
las ideas que desarrolla el Dr. 
Tushnet, quien la semana pa-
sada estuvo en nuestro cam-
pus invitado por la Facultad 
de Derecho, el Instituto Pales-
tra, el Doctorado en Derecho y 
la Maestría en Derecho Consti-
tucional.

¿Qué es el constitucionalismo 
popular?
Es un mecanismo mediante 
el cual el pueblo se preocupa 
por el control constitucional, 
y temas relevantes a sus dere-
chos y leyes. De esta manera, 
se plantea la pregunta de qué 
tan necesario es que el poder 
de las Cortes Supremas en el 
control de la Constitución 
sea menor del que ya tienen. 
Esto parte porque nos damos 
cuenta de que si, en la actuali-
dad, los jueces son el principal 
cuerpo que se encarga de revi-
sar si un estatuto o norma es 
constitucional, significa que 
tienen el poder absoluto de 
cambiar ciertas reglas y hasta 
anularlas. Eso muchas veces 
es preocupante. 

¿la corrupción es uno de los 
factores que imposibilita con-
fiar plenamente en los jueces?
El termino corrupción puede 
abarcar muchas acciones. La 
primera es el soborno directo 
mediante el cual el juez acep-
ta dinero para fallar de deter-

DR. MARK TUSHNET, profesor de Derecho de la Universidad de Harvard

minada manera. Este no es un 
problema muy grande en los 
Estados Unidos. El que sí se ve 
bastante es el de la corrupción 
política, en la cual los jueces 
fallan para beneficiar a un 
partido político de su prefe-
rencia. Nuestros jueces en la 
Corte Suprema son elegidos a 
partir de un proceso en el cual 
el presidente los nomina y el 
Senado los confirma. En los 
últimos 50 años, este proceso 
se ha vuelto bastante político, 
tanto así que, en casos impor-
tantes para diversos partidos, 
se sospecha que los jueces fa-
llan sobre la base política que 
tienen y no sobre la base de 
justicia que deberían tener.

¿De qué manera la población 
puede regular la constitución 
sin que haya desorden?
Se requiere de una gran edu-
cación cívica y de un lideraz-
go presidencial bastante cau-
teloso para que la gente en-
tienda cuál es su responsa-
bilidad. Actualmente, existe 
una Corte Suprema que actúa 
como el guardián de la Cons-
titución y no se quiere elimi-
nar a este guardián de inme-
diato; sin embargo, si la gente 
entiende que ellos pueden ser 
los responsables de salvaguar-
dar la Constitución y velar por 
ella para garantizar la justi-
cia hacia ellos mismos, proba-
blemente tomarían más cons-
ciencia sobre este aspecto.

¿cuál es el caso más emblemá-
tico en los últimos años res-
pecto al control judicial de los 
poderes en la guerra contra el 
terrorismo en los estados uni-
dos?
Hay una prisión situada en la 

publicaciones

mismo, también tienen la po-
sibilidad de probar su inocen-
cia frente a un juez nacional. 
Así, lograron igualar las con-
diciones de estos presos frente 
al jurado nacional. 

¿cuál es su opinión sobre la ju-
risprudencia contemporánea 
de la corte suprema acerca de 
las libertades civiles en casos 
relativos a los derechos de pa-
tente? 
En los últimos cinco años, se 
ha empezado a ver este tema 
con mayor determinación. A 
la Corte Suprema le ha pare-
cido bien que se otorguen di-
versos derechos de patente; 
sin embargo, como la encarga-
da de hacer esto es una agen-
cia especial, llegó un momen-
to en el que empezaron a dar 
demasiados. A raíz de esto, la 
Corte Suprema empezó a ha-
cer reducciones de esta capa-
cidad; por ejemplo, no se pue-
de patentar un modelo de ne-
gocio y se podría limitar la po-
sibilidad de dar patentes sobre 
genes humanos, ya que hay 
formas de desagregar el ADN y 
volverlo a unir para crear me-
dicinas. 

¿Y en el caso de la reforma de 
salud?
Los lineamientos básicos de 

la reforma de salud ‘Obama 
Care’ eran constitucionales, 
y así lo declaró la Corte Su-
prema, pero también consi-
deró inconstitucional una 
gran parte de esta propuesta, 
pues limita mucho el núme-
ro de personas que podrían 
recibir el seguro de salud. Al-
gunas de las normas que am-
plían el ‘Obama Care’ ya tie-
nen efecto en la población, 
pero las demás disposiciones 
recién van a entrar en efecto 
el próximo año.

a su juicio, ¿cuál debe ser el 
perfil de quien aspire al cargo 
de juez supremo en materia 
constitucional? 
Debería tener un gran sen-
tido y gran conocimiento de 
cómo funciona realmente la 
política. Ahora tenemos mu-
chos jueces que piensan que 
son solamente jueces o abo-
gados, lo cual es importante, 
pero lo que necesitamos son 
jueces que conozcan el siste-
ma político y cómo funciona. 
Para eso se requiere de expe-
riencia en la política nacio-
nal, no necesariamente que 
hayan sido miembros del con-
greso o políticos, pero al me-
nos sí haber tenido un cargo 
bastante alto en el Ejecutivo. 
Esa podría ser una opción.  n

base naval que EE.UU. tiene 
en la bahía de Guantánamo, 
en Cuba. La particularidad de 
estos presos es que, se sospe-
cha, han tenido bastante rela-
ción con actividades terroris-
tas contra EE.UU. A raíz de eso, 
muchos políticos piensan que 
estas personas deberían tener 
un trato especial como prisio-
neros; es decir, que se les prive 
de los derechos que podría te-
ner un asesino o delincuente 
cualquiera. La Corte Suprema 
de los EE.UU. logró que los pri-
sioneros accedan a audiencias 
o juicios similares a los que 
tiene cualquier persona. Asi-

l constitucionalismo y 
judicial review
mark tushnet

Lima: Palestra, 2013

*Encuéntralo en www.

palestraeditores.com a S/. 50

MARIo LAcK
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nuestragente
Fotos: mario laCk/Félix ingarUCa/steFany aqUise          

Daniel Lazo, el joven ganador del concurso de cantautores de 
Telefónica, se presentó, guitarra en mano, en la 10° Feria de 
Responsabilidad Social Empresarial.

El segundo domingo de mayo se adelantó al viernes en la PUCP. Un merecido agasajo para todas 
las madres de nuestra Universidad se realizó en el jardín al lado de la nueva Facultad de Arte. Allí, 
el baile, la música y los regalos sirvieron de excusa para felicitar a todas las mamás y mostrales 
nuestro cariño. 

La ministra de Desarrollo e Inclusión Social, Carolina Trivelli, 
participó en el conversatorio “De la declaración de valores a la 
acción”, organizado por la DARS y el Instituto para la Calidad PUCP.

El Servicio de Salud de la PUCP organizó la campaña “Come bien 
y sano”. Felices posan para nuestro lente Freddy Egoavil, Pamela 
Escobedo, Jocelin del Solar, Ruby Lobatón y Óscar Hinostroza. 

En el jardín, al lado de la Cafetería de Arte, se realizó la presentación 
de la compañía neoyorquina de danza moderna Doug Varone & 
Dancers, organizada por Danza PUCP.



“Una persona creativa tiene un 
profundo amor por lo que hace”
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investigadora. La Dra. Romo es experta en psicología de la creatividad y trabaja este tema desde hace veinte años.

Por 
Lourdes Mochizuki

van limitando esa expresión 
innata. Sin embargo, dado 
que hay reglas que son impres-
cindibles e imposibles de sal-
tar, es importante plantear ac-
tividades lúdicas dentro de la 
enseñanza. El juego, al tratar-
se de una actividad autotélica 
(sumamente gratificante, un 
fin en sí misma), estimula tre-
mendamente la creatividad. 
En el juego intervienen la me-
táfora y el pensamiento ana-
lógico, necesarios a la hora de 
resolver los problemas. Pero la 
verdadera creatividad surge 
a partir de los 12 años, cuan-
do ya se ha adquirido, lo que 
llamaba Jean Piaget, el pensa-
miento formal. Es en este pun-
to que se debe conservar esa 
actitud crítica y transgresora, 

“la infancia es un 
estado especial en 
el que se actúa de 
manera creativa, 
sin barreras ni 
límites”.

L
a creatividad no es 
solo una característi-
ca muy valorada en 
nuestra sociedad, es 
también un atribu-

to que es objeto de estudio al-
rededor del mundo. La psicó-
loga Manuela Romo es exper-
ta en psicología de la creati-
vidad, ha investigado el tema 
durante más de 20 años y ha 
publicado dos libros, además 
de diversos ensayos y artículos 
científicos.

Durante este semestre, se 
encuentra en nuestra Univer-
sidad como parte de la cáte-
dra Franklin Pease García Yri-
goyen, en el Departamento de 
Psicología. Hasta el momento 
ha participado en clases, talle-
res y conferencias sobre crea-
tividad, procesos cognitivos, 
epistemología, psicología de 
la ciencia y enseñanza crea-
tiva. Además, realiza una in-
vestigación sobre creatividad 
aplicada y un proyecto edito-
rial de creatividad en contex-
tos políticos, que se publica-
rán en la Revista de Psicología de 
la PUCP.

¿de qué manera está presente 
la creatividad en nuestra vida?
La creatividad está presente, 
prácticamente, en todo lo que 
hacemos. Es muy importante, 
por ejemplo, en el mundo em-
presarial. Se habla de un líder 
creativo, capaz de estimular 
a su equipo con el fin de que 
este pueda ofrecer ideas para 
la mejora de la empresa. Los 
publicistas, que se autodeno-
minan creativos, utilizan las 
técnicas que los psicólogos 
hemos ido elaborando y defi-
niendo para poner en juego 
el pensamiento creador. De-
finitivamente, hay empresas 
que favorecen más la creativi-
dad que otras, al reconocer los 
aportes de sus trabajadores y 
otorgarles mayor independen-
cia para innovar. En la educa-
ción, la creatividad es funda-
mental. Si queremos adultos 
creativos, debemos empezar 
desde la infancia. Es en los ni-
ños que encontramos, de ma-
nera espontánea, los atributos 
propios de las personas creati-
vas. 

¿se podría decir que hay una 
etapa donde somos más crea-
tivos?
Sin lugar a dudas, la infancia 
es un estado especial en el que 
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tiene independencia de jui-
cio. Además, vive satisfecho y 
convencido de su trabajo, tie-
ne autoconfianza y es perseve-
rante ante los obstáculos. Pe-
ro, sobre todo, tiene una moti-
vación intrínseca, un profun-
do amor por lo que hace.

¿un creativo nace o se hace?
Mientras nadie demuestre 
que existe dentro del geno-
ma humano el gen de la crea-
tividad, entiendo que todo se 
puede estimular, desarrollar 
y aprender. Si los niños tienen 
estas características de una 
manera  espontánea, no las 
matemos ni la reduzcamos, 
estimulemos el pensamiento 
creativo a lo largo del proceso 
educativo.
Por otro lado, los planes de es-
tudios universitarios deberían 
contemplar la creatividad co-
mo una materia en distintas 
facultades, pero sobre todo en 
las de educación porque los 
maestros deberían conocer y 
aplicar estos conceptos.

¿considera que los peruanos 
somos creativos?
Basta con ver las ruinas de 
Chan Chan o Machu Picchu 
para darse cuenta de que, a lo 
largo de la existencia de Perú, 
se desarrollaron culturas muy 
avanzadas, tanto en lo artís-
tico como en lo astronómico. 
Actualmente, el país está yen-
do para arriba, a diferencia de 
muchos otros que se encuen-
tran en recesión. Esto es una 
muestra de la habilidad que 
tienen los peruanos para la in-
novación. n

que en un futuro puede llevar 
a crear nuevos paradigmas y 
sistemas en diferentes áreas 
de conocimiento.

¿cuáles son las características 
de una persona creativa?
Crear es, fundamentalmen-
te, un rasgo mental, es pensar 
en cómo resolver determina-
dos problemas. Estos, además, 
tienen una naturaleza espe-
cial, pues son problemas que 
tú mismo tienes que detectar 
y definir, y a los que darás una 
solución única. Es una forma 
de pensar que da como resul-
tado cosas que tienen, a la vez, 
novedad y valor, en contextos 
determinados. El creativo bus-
ca la novedad, corre riesgos, 
es abierto de pensamiento y 

se actúa de manera creativa, 
sin barreras ni límites. Picas-
so decía que le había llevado 
toda una vida aprender a di-
bujar como un niño, con esa 
apertura mental, esa búsque-
da de la novedad y del riesgo, 
características propias del in-
dividuo creador. Luego, los ni-
ños empiezan a conocer las 
normas básicas de conviven-
cia en el sistema educativo y 

puntofinal

nombre completo: Manuela Romo 

Santos

nacionalidad: española

grado académico: doctora en Psico-

logía por la Universidad Autónoma 

de Madrid

trayectoria: investigadora del cam-

po de la creatividad y su aplicación en 

diferentes ámbitos de la vida diaria, 

ha impartido conferencias y semina-

rios en Europa e Iberoamérica. Desde 

su origen, en el año 2000, coordina 

el Doctorado Interuniversitario en 

creatividad Aplicada de la Univer-

sidad  Autónoma de Madrid, donde, 

además, es profesora titular de la 

facultad de Psicología.

Publicaciones: Psicología de la crea-

tividad (Barcelona: Paidós, 1997), 

Epistemología y Psicología (Madrid: 

Pirámide, 2008).

el perfil:

dra. ManueLa roMo, docente de Psicología de la universidad autónoma de Madrid (españa)
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